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ASSEMBLEA regionale FISO Lombardia (c/o CONI Milano, 23/6/2012) 

 

A seguito di regolare convocazione a cura del Presidente del Consiglio regionale FISO Lombardia, nella sede CONI 

di Milano, Via Piranesi 46, alle ore 15:30 del 23/06/2012 si è riunita una ASSEMBLEA generale dei tesserati FISO 

Lombardia.  
 

Per il Consiglio regionale sono presenti: 

il Presidente Giuseppe Ceresa (GC), la Vice-P. Anna Riva (AR) e i Consiglieri: ), Ivano Benini (IB), Paolo 

Bocchiola (PB), Mariano Maistrello (MM). 
 

Sono inoltre presenti il Presidente federale FISO Sergio Grifoni (SG) che ringrazia per il cortese invito a 

partecipare, e i seguenti Consiglieri nazionali:  

- Stefano Mappa (SM), Vice-Presidente e Responsabile Commissione “Comunicazione e marketing” 

- Giuseppe Falco (GF), Segretario generale 

- Luigino Zanella (LZ), Responsabile Commissione “Formazione” 

- Dario Galbusera (DG), Responsabile Rapporti con gli OO.PP. (Nord) e Comunicazione esterna 
 

Ordine del giorno: 

1. Accredito dei partecipanti 

2. Comunicazioni del Presidente CRL 

3. Relazione sull’attività del Consiglio attuale 

4. Proposta per progetti prossimo mandato 

5. Campionati Italiani APRICA 2013 

6. Elezioni regionali e nazionali: mandato 2013-2016 

7. Varie ed eventuali 

 

1)  ACCREDITO PARTECIPANTI 
 

All’inizio di seduta il Presidente del CRL (GC), nel ringraziare tutti i presenti, procede alle dovute presentazioni, 

introducendo gli importanti Ospiti del Consiglio federale. Si procede quindi all’accredito dei partecipanti. Risultano 

presenti, tramite Presidente, altri Dirigenti o semplici tesserati le seguenti Società affiliate FISO Lombardia: Monza 

OK (codice Fiso n. 0055), Unione Lombarda (0158), Besanese (0165), Punto Nord (0167), Nirvana Verde 

(0188), Agorosso (0242), Oricomo (0271), Tumiza (0279), Adolescere (0511). Sono quindi presenti 9 Società 

lombarde su 15 affiliate (60%) in rappresentanza di 438 tesserati FISO lombardi su 596, cioè oltre il 73%. 

L’Assemblea è pertanto rappresentativa del Comitato regionale FISO Lombardia. 
 

2) COMUNICAZIONI PRESIDENTE CRL 
 

In apertura il Presidente GC espone le motivazioni che han spinto il Consiglio alla convocazione dell’Assemblea, 

con riferimento anche agli esiti del Questionario regionale del Nov. 2011: conoscere l’opinione dei tesserati 

lombardi sull’operato complessivo del Consiglio uscente, per capire il grado di soddisfazione della base e per 

iniziare a delineare i futuri scenari, in termini sia umani (candidati) che progettuali. Sintetizza l’operato del 

Consiglio nel quadriennio che si sta per concludere, ricordando le linee d’azione principali: i settori operativi 

(Formazione, Scuola, Tecnica), l’attività regionale (le varie edizioni della 2-giorni di Lombardia, la gestione delle 

Squadre rappresentative lombarde, le Feste del “Lanternino”), le attività promozionali e divulgative (progetto 

‘palestre’ di Orienteering; convenzioni con Enti e Parchi regionali; attività web). Sollecita pertanto le Società ad 

esprimersi, nel corso dell’Assemblea, per poter tracciare una prima bozza di bilancio di fine mandato, ad indicare 

nuovi traguardi ed esaminare assieme nuovi progetti regionali proiettati nel futuro prossimo. 

 

3) RELAZIONE SULL’ATTIVITA’ DEL CONSIGLIO ATTUALE 
 

La parola ai Consiglieri presenti per una sommaria esposizione dell’attività dei rispettivi ambiti operativi. 

Intervengono nell’ordine: IB ricorda i numerosi corsi di formazione tecnica tenuti in Lombardia nel quadriennio e 

che sembrano aver soddisfatto ed esaurito per ora la domanda di formazione locale. Sintetizza i dati nella seguente 

tabella: 
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data Corso Istruttori Località 
Partecipanti 

(TOT/Lombardi) 

2008 Istruttori CO A.Sedran Besana  

2009 
Aggiornamento biennale 
obbligatorio Tracciatori CO 

S.Zonato Milano(Coni)  

16/01/2010 Gestione SI-card R. Madella Besana B. (MB) 17 / 14 

5-7/02/2010 Direttore Gara R. Biella Sesto Calende (VA) 13 / 9 

12/12/2010 Tracciatori C-O T. Zanetello Besana B. (MB) 18 / 14 

2010 Direttore gara MTBO R:Biella Sesto Calende  

29/01/2011 Tracciatori MTB-O A. Bozzola Besana B. (MB) 10 / 6 

30/01/2011 Tracciatori Trail-O R. Falda       “          “ 9 / 0 

12/02/2011 Ruolo Deleg. Tecnico T. Zanetello Milano (Coni) 26 / 18  

2011/2012 Istruttori CO T,Zanetello Besana  

 

AR poi ricorda i puntuali impegni di FISO Lombardia verso il mondo scolastico: molti corsi annuali per Insegnanti, 

attraverso IRRE Lombardia, e attività sportive per i ragazzi con la gestione annuale dei Giochi Sportivi 

Studenteschi, sia nelle fasi provinciali (su 11 provincie solo 1 o 2 sono non sono riuscite ad inserirsi e partecipare) 

con il contributo gestionale delle varie Società sportive sul territorio, sia in quelle finali regionali, in cui il CRL ha 

largamente contribuito alla gestione; MM che, pur se eletto da poco, sintetizza le attività nel settore della 

Comunicazione sia interna (con i miglioramenti e gli aggiornamenti web) sia esterna (con i canali attivati verso 

Coni, Fiso, stampa locale, per la regolare trasmissione delle news regionali). Chiude la serie di interventi il Direttore 

tecnico PB che sottolinea l’intenso sforzo organizzativo del Comitato (Consiglio, Società, tesserati) per sostenere i 

tanti impegni ufficiali annuali: Trofeo delle Regioni, Arge-Alp, Alpe-Adria. Lamenta una scarsa programmazione 

annuale Fiso (es.: le date ravvicinate di TdR e Alpe-Adria: 9/2012). Ricorda il personale impegno a correggere 

quella che riteneva una anomalia (allenamenti invernali che devono essere organizzati dalle Società, non dal 

Consiglio). Raduni estivi: l’edizione 2012 che si sta definendo gli offre lo spunto per lanciare un ‘grido di dolore’: i 

ragazzi iscritti sono 35, che rappresentano circa il 50% dei giovani lombardi under 20! (illustra i dati provinciali 

2012 e il dato di Milano è impressionante, con 1 solo tesserato under 20!). Continua ricordando le esperienze a 

gestione diretta del CRL: le edizioni della 2-giorni di Lombardia e la futura Aprica-2013: per tali eventi, il criterio-

guida deve sempre rimanere la Qualità da perseguire in ogni ambito. Chiude sollecitando una riflessione sul ruolo 

del DT regionale e sulla necessità di una profonda ristrutturazione della politica FISO a riguardo (a cominciare da 

un indispensabile Coordinamento dei DT regionali per macro-Aree).  

Dopo i Consiglieri, intervengono alcuni dei presenti. 

GF invita PB a chiarire meglio le difficoltà sul ruolo del Direttore tecnico regionale; come Federazione si ritiene di 

poter certamente migliorare la comunicazione, ma si ricorda che la FISO è federazione di Società sportive, non di 

Comitati o Delegazioni. SG ammette qualche difficoltà recente (con ruoli scoperti) all’interno degli organi direttivi 

e tali che attualmente la Federazione può soltanto garantire la gestione delle attività che riguardano le squadre 

Nazionali, la formazione, i rapporti con CONI e IOF. La gestione dell’attività sportiva ordinaria rimane in carico a 

Società e Tecnici regionali. PB e GC ribadiscono la necessità di un Coordinamento a livello sovra-regionale e che 

non sia lasciato al solo spirito di iniziativa dei vari D.T. come fin’ora accade. M. Grassi (Monza OK) crede nella 

fondamentale importanza dell’attività di base, per iniziativa locale (Società sportive) e si auspica una correzione 

della politica FISO che dovrebbe preoccuparsi prima di tutto di far crescere il movimento e quindi le Società, 

piuttosto che dedicarsi ad attività di pubbliche relazioni. Ritiene che occorra far tesoro delle esperienze fatte, in cui 

anche singole Società lombarde, come la sua, han saputo organizzare eventi di prestigio e alto livello regionale o 

nazionale. PB e GC ribadiscono che attualmente la tendenza è alla collaborazione. L. Piatti (Oricomo) riconosce il 

buon operato del CRL in questo mandato, ma coglie l’occasione della presenza dei vertici FISO per lamentare una 

mancanza di pianificazione strategica pluriennale, senza la quale è difficile impostare una buona attività regionale 

annuale. Il Presidente SG coglie l’invito ribadendo che gli eventi ‘portanti’ dei Calendari FISO dovrebbero essere 

costituiti dagli eventi Regionali ad alto livello; invita pertanto questo, come peraltro tutti i Comitati/delegazioni 

italiani, a richiedere alla FISO eventi nazionali, almeno uno all’anno. PB, rispondendo a MG, ricorda che ad 

esempio il Trofeo Lombardia è andato calando negli anni sia come numero di gare organizzate sia come numero di 

partecipanti: di qui la sua preoccupazione, numerica se si vuole, ma reale! I Consiglieri nazionali LZ e GF 

intervengono per condividere la necessità di una programmazione pluriennale strategica, verso cui FISO peraltro sta 

tendendo, come dimostrano gli onerosi impegni nazionali e Internazionali già in cantiere. GC ricorda che il CRL s’è 

impegnato a produrre una prima versione di Calendario-gare Lombardia 2013 entro Ottobre 2012! SG conclude 

questa parte (calendario, pianificazione, qualità) ricordando che il RTF attualmente in vigore prevede che le 

richieste di gare nazionali a Fiso vengono fatte da una o più Società attraverso i rispettivi Comitati/Delegati 

regionali che le approvano preventivamente (p. 2.2.2 della Appendice 2). Ciò configura una vera e propria 
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istruttoria preliminare, propedeutica all’approvazione, volta a garantire il Comitato tecnico organizzatore, 

l’omologazione dell’impianto, il rispetto delle normative. Ove non fosse sufficientemente chiaro, ritiene che si potrà 

aggiungere una clausola al RTF.  

GC invita a riprendere il punto 3 all’o.d.g. sull’operato di questo Consiglio. R. Pompele (PPN) si ritiene soddisfatto 

dal CRL, considerato che si lavora a titolo volontario. E’ quindi importante tener conto di ciò, ed essere consapevoli 

e responsabili, per una programmazione regionale calibrata sulle forze a disposizione. M. Ruggero (Nirvana Verde) 

ritiene che l’operato del CRL si presti a considerazioni diverse: mentre sulla Formazione si è stati capaci di operare 

bene, su altri aspetti ci sarebbe da riflettere, ad es.: ritiene sbagliato che il CRL si impegni nella organizzazione 

diretta di eventi (che andrebbero lasciati alle Società, singole o in pool); ritiene che il ruolo del CRL debba tornare 

ad essere quello di ‘guida’ del Comitato, come da Statuto Fiso, e in tal senso lamenta invece un ridotto stimolo alle 

Società che si sentono quindi poco coinvolte in iniziative regionali, una mancanza di programmazione (solo 

perpetuarsi di attività consolidate), e una mancanza di auto-regolamentazione (si sono comprese appieno le 

motivazioni delle dimissioni di 3 importanti Consiglieri nel 2011?). A. Pozzi (Besanese) riflette preoccupata sui dati 

esposti dal DT e ritiene che da un lato occorra riprendere con vigore l’impegno verso le Scuole, e dall’altro 

stimolare più e meglio le Società perché siano più attive nella promozione delle iniziative nel proprio territorio. LP 

(Oricomo) ricorda che l’attività del CRL che appare è solo la punta di un iceberg, frutto di impegnativa azione di 

Relazioni pubbliche e private. Lamenta il fatto che il MTB-O stia decadendo a livelli minimi e suggerisce ai 

Consiglieri di studiare iniziative per un suo rilancio. Infine non vede alcun problema se per eventi Regionali o 

Nazionali il CRL (inteso come Comitato) se ne assuma l’onere dell’organizzazione. (A tale riguardo MR interviene 

nuovamente per chiedere quale sia stata la logica per la scelta di Aprica-2013, dato che a suo parere quell’area non 

porta a nessun riscontro in termini di associazionismo e tesseramento. GC risponde ricordando gli impegni di 

questo CRL assunti nel 2008 – promozione e attività in aree lombarde scoperte - e le novità recenti che riguardano 

la Valtellina, con la richiesta di affiliazione di una nuova Società a Colico, e la provincia di Lodi, con iniziative 

congiunte CRL/Delegato provinciale). Il Consigliere nazionale DG sottolinea l’importanza del fattore ‘impianti’: 

l’aggiornamento delle cartine esistenti e la produzione di nuove a suo avviso è strumento indispensabile per la 

crescita del movimento a tutti i livelli.  

 

4) PROPOSTA PER PROGETTI PROSSIMO MANDATO 

5) APRICA 2013 
 

Appare naturale unire i due punti all’odg, dato che in effetti il p.5) si è aggiunto ad una serie di progetti già avviati 

dal CRL, e che il Presidente GC ricorda: 
 

a) Progetto ‘Multimedia’ – responsabile incaricato: F. Bertotti (Adolescere) 

FB presenta le iniziative in corso, a cominciare dal nuovo sito orientarsi-lombardia.it realizzato per chi non 

conosce il nostro Sport ma naviga in rete. Il sito è già riuscito a piazzarsi al primo posto nei motori di ricerca 

inserendo quelle due parole chiave e  riesce ad ottenere un buon numero di agganci con visitatori casuali, grazie 

alla sua struttura e ai contenuti accattivanti. Poi c’è la nuova fan-page di Facebook, visitata da molti 

appassionati dei social networks, in cui la diffusione dei contatti, delle notizie e dei  commenti si espande in 

maniera ‘virale’.  Infine annuncia l’avvio di un progetto a più lungo termine, cioè quello della migrazione 

dell’attuale sito istituzionale fisolombardia.it su altro nuovo e di più semplice gestione, che dovrà conservare 

ovviamente tutto il ricco archivio di dati e documenti già presenti.  

b) Comitato “ExpOri-2015” - relaziona L. Piatti (Orticomo) a nome del Comitato 

LP annuncia l’ingresso di nuove adesioni (sono entrati delegati della Besanese e della Vivaio). Il prossimo 

incontro è in programma Giovedì 5/7 prossimo: in quella sede tra l’altro verrà esaminata una prima bozza del 

piano pluriennale strategico di eventi e iniziative (triennio 2013-’14-‘15) che culmineranno nel ‘Circuito-2015’ 

(11 gare Reg o Naz nelle 11 province lombarde), e altri grandi eventi Nazionali quali: Alpe-Adria o Arge-Alp 

(Aprica? Se ne discuterà prossimamente); 1 gara Centri Storici nazionale (Milano?). Sono inoltre già stati 

annunciati e pubblicati i due bandi di concorso per il Logo e la Mascotte ExpOri (scadenza Settembre 2012). 

Particolare impegno richiederà la pianificazione della fase promozionale presso le varie Amministrazioni 

(valenza multi-disciplinare dell’Orienteering: si cercherà di ottenere materiale aggiornato da FISO e di produrne 

di nuovo e specifico). Il Presidente SG e il Responsabile Commissione Comunicazione e marketing SM, nel 

commentare positivamente la struttura che tale Comitato s’è dato e l’operato sin qui svolto, ribadiscono la 

necessità di agire con buona sinergia: Comitato e Federazione, considerata la dimensione internazionale 

dell’evento.  

c) APRICA 2013: Campionati Italiani individuali C-O (Long e Staffetta) 

GC aggiorna in merito alle iniziative già avviate a cura del CRL: 

costituzione del Comitato Organizzatore: Presidente: Giuseppe Ceresa; Organizzazione gare: Paolo Bocchiola; 

Segreteria e premiazioni: Mara Castiglioni; sito web: Francesco Bertotti; Grafica: Cristina Turolla; Addetto 

Stampa: Pietro Ilarietti (Fiso). 
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Programma: Venerdì 6/9/2012: apertura evento; model-event a Pian di Gembro; gara promozionale in Aprica 

centro; cerimonia inaugurazione dei Campionati Italiani; Sabato 7/9: Campionato Italiano individuale LONG; 

eventi collaterali; premiazioni Campioni LONG; Domenica 8/9: Campionato Italiano STAFFETTA; 

premiazioni STAFFETTA. 

Impianto sportivo ( nuovo): PB presenta dimensioni e caratteristiche di massima dell’area su cui si imposterà il 

nuovo impianto sportivo, che comprende circa 8 km
2
 intorno Aprica (Centro e parte SUD/EST); segnala che è 

già stato pubblicato il bando per la realizzazione della cartina con termini di consegna Gennaio 2013, in modo 

da consentirne l’omologazione entro Giugno 2013. Infine ricorda gli esiti molto positivi dell’incontro con 

l’Amministrazione, le Associazioni e la Stampa locale del 15-16/6 scorso (v. comunicato sul sito).  

Organizzazione: GC sottolinea con forza che per riuscire un evento di qualità ‘eccellente’, APRICA-2013 avrà 

bisogno di molti Collaboratori delle Società sportive lombarde e rinnova l’invito ai presenti per attivarsi in 

merito (sia a livello operativo che progettuale/proposte). 

d) Prossimo quadriennio: le proposte del Comitato regionale (le Società sportive): 

A nome del Consiglio regionale uscente, il presidente GC rinnova l’invito alle Società perché si sentano attrici 

primarie della programmazione regionale; per la crescita del movimento lombardo occorre uno sforzo congiunto 

per mettere a punto progetti e programmi credibili e realistici, ma sempre garantendo la qualità. Questo è un 

primo momento di riflessione, cui ne seguiranno certamente altri, ma occorre già avere ben chiari gli obiettivi 

per aderire generosamente con le proprie candidature ai lavori del prossimo quadriennio 2013-2016. Sulla base 

di tale stimolo, si registrano le diverse posizioni dei Consiglieri regionali uscenti: un sì (GC per dare 

compimento ai molti progetti avviati), tre no (IB, AR, AB), due forse (PB e MM).  
 

VARIE e EVENTUALI 

Coordinamento Comitati regionali 

Il Consigliere nazionale LZ informa dell’assegnazione al Piemonte dei prossimi WMOC 2013 (Word Master 

Orienteering Championships; Campionati Mondiali Master di CO), con quel che comporta in termini organizzativi, 

economici e quant’altro. Ha studiato il master plan per questo come di altri simili grandi eventi in programma nei 

prossimi anni quali: 5 giorni d’Italia WRE (Bosco delle Fate (GE) 27/7-1/8/2013), WMOC (Sestriere (TO) 2-10/8), 

WOC/WTOC (Veneto e Trentino, Luglio 2014), Expo (Lombardia, 2015). In tutti questi casi la Federazione sta 

pensando a stimolare pool di Comitati/Delegazioni che assieme organizzino gli eventi, mettendo a fattor comune 

esperienza e professionalità e risparmiando tra l’altro sui costi (dei materiali, in primis). Invita pertanto il CRL a 

riflettere e possibilmente aderire all’idea, che verrà estesa a tutti i Comitati del Nord Italia. 

Comunicazione e rapporti con FISO 

Il presidente federale SG ricorda in proposito il recente numero di Azimut Magazine (maggio), in cui con 

l’Editoriale si indica un semplice strumento per migliorare la comunicazione tra gli organi centrali e periferici 

(concordare assieme le date di Consulte regionali e/o Assemblee) e nell’articolo di fondo tocca tutti i punti che 

hanno qualificato l’attività della FISO nel quadriennio, tracciandone un quadro positivo e in miglioramento. Sulla 

base di tale bilancio, pur consapevoli del difficile contesto economico e finanziario, ma anche delle sfide che ci 

dovranno vedere protagonisti nel prossimo quadriennio, annuncia la propria ri-candidatura alla Presidenza FISO. 

Scuola 

SG prosegue con un commento sull’argomento Scuola, per ricordare a tutti lo straordinario impegno federale di 

quest’anno per i GSS (nubi si prospettano già sui GSS 2013). Più in generale il tema, si sa, passa attraverso 

l’incontro territoriale tra attività degli Insegnanti e offerte delle Società sportive locali. Intervengono AR, AP, MR 

per sottolineare che l’impegno prodotto per formare gli Insegnanti, porta al massimo ai GSS (con relativi 

impegnativi oneri organizzativi), ma molto raramente tali esperienze proseguono in ambito esterno extra-scolare: 

l’interesse è soltanto per iniziative comunque legate all’attività scolastica. E del resto proseguire l’Orienteering fuori 

dalla Scuola comporterebbe tutta un’ulteriore serie di pre-requisiti a carico delle Società o delle famiglie, che in 

Lombardia si sono rivelate mediamente difficilmente realizzabili. L’obiettivo è chiaro: poter offrire ai ragazzi delle 

uscite tecniche organizzate; quello che manca sono gli strumenti operativi, ed è impensabile che siano le famiglie a 

farsene carico. La conclusione appare scontata (ed è stata rimarcata da tempo dal CRL): la Lombardia soffre di un 

particolare handicap ‘ambientale’: la propria conformazione geografica, tale per cui la pratica di tale Sport poggia 

ancora, purtroppo, sostanzialmente sulle proprie disponibilità familiari.  
 

In conclusione di seduta, GC ringrazia gli Ospiti federali e tutti i presenti per il franco e utile dibattito, e da’ 

appuntamento alla prossima Consulta (Ottobre) per l’organizzazione dell’Assemblea elettiva che presumibilmente 

avverrà a fine Novembre o inizio Dicembre 2012. SG conferma che le elezioni federali avverranno nel Gennaio 

2013.  
 

La seduta si conclude alle ore 19:00. 

Il Presidente CRL      Il verbalizzante 

GiuseppeCeresa            Mariano  Maistrello 
Milano, Giovedì 28 giugno 2012 


